
К 90-летнему юбилею родной школы

Исследовательский проект 

«Листая страницы газеты «Дзержинец» 
довоенных лет…» 1935 год



Готовясь в 2022 году отметить 90-летие школы №2, мы решили работать над творческим 

проектом «Вернемся в прошлое на миг, листая старую газету «Дзержинец». 

В рамках творческого проекта, мы постараемся познакомить ребят, учителей, родителей с 

интересными публикациями в газете «Дзержинец» в 30-40 –е годы прошлого столетия, 

связанные с историей родной школы. 

Каждый  будет иметь возможность прикоснуться к той эпохе. Тем более что сейчас, 

спустя годы, многие вещи можно увидеть под совершенно другим углом. 

Мы расскажем о том, чем жила школа, что интересовало наших сверстников той поры, 

расскажем  о судьбе выпускников школы -героев публикаций тех лет.  



Год 1929. Газета «Красный химик». Проект здания школы  №2.

В дзержинской газете «Красный химик» за 29 мая 1929 года был опубликован проект 
здания школы-девятилетки. Здание школы будет построено в 1931 году.



Год 1935

Уже сначала Нового 1935 года началась подготовка к летнему отдыху ребят. На своей «Пионерской страничке» в 
газете «Дзержинец» за 5 февраля группа пионеров-ударников учебы школы имени Максима Горького обсуждали 

каким должен быть их летний лагерь. Глупенкова Н., Зарубина Лена, Сорокина Нюра, Большаков Николай, Комова 
Нина, Короткова А. и другие ребята давали конкретные предложения по обустройству нового летнего лагеря.



Ребята писали: «Наш новый лагерь должен быть расположен подальше от города и заводов, в лесу, ближе к
речке. Лагерные палаты должны быть светлыми, кровати должны быть железными и не с соломенными
матрасами. Около кровати мы хотим иметь тумбочку и полочку для полотенца и зубного порошка. Наш лагерь
должен быть радиофицирован и освещен. В старом лагере у нас не было даже керосиновых ламп, а малыши
боялись спать в темноте, особенно в грозу». А еще ребята мечтали разбить перед лагерем цветник и свой огород,
где посадили бы овощи. Питание в лагере не всегда было хорошее: «…иногда на завтрак подавали чай и белый
хлеб, а иногда и хлеба было недостаточно…».



Кроме бытовых проблем ребят интересовал вопрос работы кружков. Сеня Опряткин в своем письме в газету
писал: «Мы, пионеры, желаем, чтоб у нас в лагере были-бы наши педагоги и помогли бы в работе наших кружков.
Мы хотим, чтоб комсомольцы-ученики 10 класса так же помогли нам: Чепиков Алексей - авиамоделист, Мусин
Коля- руководитель фотокружка и Леша Большаков-руководитель струнного оркестра. Прошлый год они
руководили нашими кружками, мы хотим, чтоб они снова были вместе с нами».



Комсомольца вожатого Чепикова Алексея знали не только в школе и лагере. Он был известен в городе и области как спортсмен-
авиамоделист. 11 августа в газете «Дзержинец» вышли две большие статья под заголовком «Дзержинские авиамоделисты
завоевали Красное Знамя» и «Моя модель заняла второе место на всесоюзном слете». В газете сообщалось, что на краевом слете
юных авиамоделистов ученики дзержинской средней школы имени Горького Чепиков Леша и Смирнов Борис взяли первые места
по летным качествам своих моделей.



Лучший ученик комсомолец Чепиков упорно занимался в течение двух лет авиамоделизмом. Его модель на краевом слете заняла
первое место, а дзержинская детская техническая станция была премирована переходящим Красным Знаменем. На Всесоюзном
слете Леша Чепиков занял второе место и был награжден именными часами.

Леша писал, что попасть на всесоюзный слет – мечта каждого моделиста, но претворить эту мечту не так-то просто. «Для этого
нужно много и упорно работать». А упорства и достижения поставленной цели ему было не занимать.

Он вместе со своим одноклассниками занимался еще и в планерном кружке. 6 ноября 1935 года в газете была размещена
фотография планеристов авиа кружка при заводе имени Свердлова, среди которых был Алексей Чепиков и Борис Смирнов.



Чепиков Алексей Петрович 

Родился 25 декабря 1919 года в селе Таможниково
Дальне-Константиновского района Горьковской 
области. Один из первых планеристов города.

Алесей Чепиков учился во 2 школе имени М. 
Горького. Два года занимался в детской технической 
станции. После окончания школы Алексей Чепиков
окончил авиационный институт в Ленинграде и 
долгое время работал авиаконструктором.

1 сентября 1941 года он был призван на фронт. 
Старший техник-лейтенант Алексей Чепиков воевал 
на Брянском, Центральном и 1 Белорусском Фронтах 
в составе 286 истребительной авиационной дивиии, в 
ремонтной мастерской наземного имущества связи 17 
16 ВА ВВС.

Награжден Орденом Отечественной войны II степени, 
медалями «За боевые заслуги», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.»



Автор письма Сеня Опряткин, который желал видеть в лагере вожатым Алексея Чепикова, через несколько лет будет защищать Родину.

Информацию о судьбе Опряткина Семена Андреевича мы узнали на сайте «Память народа». Он родился 30 августа 1918 года. В 1939 году был
призван в ряды Красной Армии. Лейтенант Опряткин занимал должность командира взвода 145 роты спец минирования 46 отдельной
мотоинженерной бригады. Семен Опряткин участвовал в войне с Японией. В ночь на 19 июля 1945 года во главе группы бойцов он занял
железнодорожный мост и разоружил японскую охрану. Удерживал мост до прихода частей Красной Армии. За мужество и отвагу гвардии лейтенант
Опряткин Семен Андреевич был награжден двумя Орденами Красной Звезды, Орденом Александра Невского, Орденом Отечественной войны 2
степени, Медалью «За победу над Японией», Медалью «За боевые заслуги».



1 сентября 1935 года выдалось солнечным. Директор школы Николай Ефимович Пичужкин перед началом уроков
сделал доклад о значении Международного юношеского дня и задачах учебного года. В объектив камеры
фотокорреспондента газеты «Дзержинец» попала ученица 1 класса Галя Еремина и учительница Екатерина Ивановна
Лопырина. Многие ребята уже планировали не только хорошо учиться, но и заниматься любимым делом в кружках.
Например, пионер В. Опарин в своем письме в газету писал, что его очень интересует конструкторское дело, он много
читал и видел на картинках какие есть конструкции самолетов. А еще он знал хорошо советского конструктора А.Н.
Туполева, который все свои знания отдает советской авиации, поэтому и он тоже хочет стать конструктором, как
Туполев. А закончил он свое письмо такими словами: «Я думаю в последствии стать конструктором для того, чтобы
«утереть» капиталистам нос и показать, что советская авиация самая мощная авиация в мире».



Отличница учебы ученица 5 А класса Энафа Морская в своем письме в газету «Дзержинец» писала, что за
хорошую учебу, как пионерку, ее отправили на месяц в краевые пионерские лагеря имени товарища
Прамнэк. Время пролетело незаметно, так как работали в кружках. Особенно ей запомнился приезд в
лагерь старого большевика товарища Винтер. Вечером у костра он рассказал пионерам, как раньше
работали подпольщики, как живут дети за границей и как живут советские дети. 16 июля в лагерь
приезжали пионеры из Марийской области и Чувашской республики, а также горьковские авиамоделисты.
На встрече ребята обменялись опытом создания конструкций авиамоделей.



Неоднократно в газете «Дзержинец» поднимался вопрос организации досуга детей. Это был вопрос чрезвычайной важности.
В фоторепортажах того времени отмечалось, что в школах города, в том числе и в школе имени М. Горького, плохо
организован отдых детей в весенние каникулы. Ребята сами придумывали себе развлечения, бегая по улице, магазинам,
вокзалам. На их глазах происходили драки пьяных, они слышали отборную ругань на рынке и сами подражали в этом
взрослым. Приводились фамилии учеников школы. Так Коротков Боря проводил время за игрой в «темную» (денежная игра).
Шестиклассник Родионов Миша развлекался игрой в карты в «подкидного». Отмечалось, что пионерская и комсомольская
организации не уделяют внимания организации досуга ребят. Этот фоторепортаж не прошел незамеченным.



В газете «Дзержинец» за 15 февраля была размещена статья
«Школы и родители включаются на лучшее воспитание
детей». Родители и учителя понимали важность
воспитательной работы среди подрастающего поколения В
апреле состоялось общее собрание родителей школы имени
Максима Горького. На собрании присутствовало 700 человек.
Прослушав доклад о состоянии воспитательной работы в
школе, родители согласились с тем, что дело воспитания детей
является делом не только школы, но и самих родителей. Они
решили участвовать в городском конкурсе на лучшее
проведение Приказа об улучшении воспитательной работы в
семье. Суть конкурса заключалась в том, чтобы за указанный
отрезок времени учителя и родители устранили
ненормальности в поведении учащихся, такие как курение,
воровство, драки. Необходимо было добиться, чтобы ученики
выполняли все задания, ежедневно катались на санках, на
коньках и лыжах, ребята должны были работать в двух или
трех кружках школы, кушать не менее трех раз в сутки,
посещать кино один раз в шестидневку и прочитать не меньше
трех книг за четверть художественной литературы. Это были
условия конкурса для учащихся.



Родители активно включились в конкурс. Мама ученика 4 класса Саши Гундарина написала в газету письмо о том, как она
будет воспитывать сына. Пройдут годы. Воспитание и заботы матери о сыне не пройдут даром. Он станет настоящим
Человеком, гордостью семьи, защитником своей Родины.



• С 1 августа 1941 года по 15 августа 1943 года в составе 43

стрелкового полка в должности пулеметчика принимал

участие в боях против немецких захватчиков. При прорыве

укрепленной линии в районе города Дорогобуж, Александр

Гундарин своим пулеметом с фланга обеспечил продвижение

своего подразделения, что способствовало захвату первой

линии обороны противника.

• Александр Гундарин мужественно, презирая личной

опасностью, умело отражал своим пулеметом бешеный натиск

контратаки противника. В бою былыл тяжело ранен в грудную

клетку с пробитием легких. Александра посчитали погибшим,

домой пришло Извещение о том, что Гундарин Александр

Владимирович пал смерть храбрых. Но он выжил всем

смертям назло. Тяжелораненый Александр пролежал на поле

боя четверо суток и лишь придя в сознание, добрался до своих

частей. После излечения в госпитале Александр Гундарин был

направлен на учебу в Ленинградское Краснознаменное

Военно-Топографическое училище. Майор Гундарин вышел в

отставку в 1958 году.

• Был награжден Орденом Славы III степени, Орденом Красной

Звезды, Медалью «За боевые заслуги», Медалью «За победу

над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.»



Педагоги школы продолжали уделять большое внимание воспитательной работе. В школе работало много кружков для

учащихся: авиамодельный, фотокружок, литературный, хоровой, спортивный, драматический. Пионеры и комсомольцы
встречались с интересными людьми города. Так, в феврале 1935 года пионеры отряда №15 школы имени М. Горького
Бабушкина, Мусин, Шкоренков, Борисова, Родионова написали в газету письмо, в котором рассказали о том, что 16 февраля
в отряде проводилась беседа, посвященная 17 годовщине Красной Армии. Ее проводил товарищ Бродский из № полка. Он

подробно рассказал ребятам о возникновении Красной Армии, о праздновании Дня Красной Армии.



Самое пристальное внимание уделялось учебе. В конце учебного года в школе готовились к проверочным испытаниям.
Большую работу провели педагоги, комсомольцы, пионервожатые.

В газете «Дзержинец» регулярно размещали фотографии отличников учебы. Их называли ударниками учебы. Часто от них
приходили в газету «Дзержинец» письма, в которых ребята делились своими успехами и планами на будущее.
Шестиклассницы Оля Каткова и Паша Чичерина писали, что гордятся своим званием ударников учебы и стараются оправдать
его. Ударница учебы Рая Малкова писала, что нашей стране нужно грамотное культурное поколение, а учеба ей дается не
легко, приходится много заниматься.



В мае 1935 года газета сообщала, что через несколько дней средняя школа имени М. Горького впервые
выпускает из 10 класса 27 человек с законченным средним образованием. Отмечалось, что этот выпуск для
нашего города является очередной победой на культурном фронте. Этот десятый класс считался одним из
сильных по учебе классов во всем городе. Заведующий учебной частью школы В.И. Цветков был уверен, что
95 процентов из этого выпуска пойдут учиться в высшие учебные заведения. И он не ошибся. Вознесенская
Шура твердо решила поступать в педагогический институт. Лысова, Давыдова, Ефремова и Пичужкина хотят
учиться в медицинском институте. Заканчивалась статья словами: «Какое счастье жить в советской стране, где
можно спокойно учиться и работать для единой цели – построения бесклассового социалистического
общества».



Миша Суздальцев выбрал себе
Академию художеств в Ленинграде.
Мечта Миши Суздальцева учиться в
Ленинграде осуществится, но
ненадолго: в 1941 году он будет
призван рядовым в 1 стрелковый полк
1 Ленинградской стрелковой дивизии
народного ополчения. Уже после
войны Михаил Аркадьевич Суздальцев
окончит Одесское художественное
училище и МГАХИ имени В.И.
Сурикова. Он станет Заслуженным
художником РСФСР, в 1951 году
Михаилу Суздальцеву будет
присуждена Сталинская Премия
второй степени. Его работы хранятся
в Государственной Третьяковской
Галерее, Государственном Русском
музее, Саратовском художественном
музее имени А.Н. Радищева,
Сочинском художественном музее,
Одесском художественном музее.

Михаил Суздальцев умер 9 января
1998 года.



Над проектом работали:

обучающиеся 8 А класса: Гучина Ульяна,  Кормакова Ульяна, 
Парамонова Виктория, Смирнова Дарья.

обучающиеся 8Б класса: Магжанова Милана, Ковляков Андрей, Иванков 
Данил, Жестков Кирилл, Шеин Артём, Летова Арина, Гордеева Мария, 
Емелина Арина, Артамонова Алина, Алюшина Анастасия, Дарья 
Демидова, Илья Горшков.

Руководитель: Охапкина Надежда Николаевна, 

учитель изобразительного искусства


